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（写真：渡辺志重ちゃん、５ヵ月）

女 性 の か ら だ に、
して出産の現場に
変が起きている。

そ
異

＠特集「出産の現場から」
＠特集・インタビュー・武田玲子さん「子宮筋腫、アトピーが増えている」
ｅ特集・インタビュー・まつしま病院「健康な出産に必要な体づくりは２０代からでは遅い」
＠立川涼・「妊婦はメカジキ・キンメダイは週に２回まで」という発表をどう理解する？
＠子ども環境保健法（仮称）の立法提言を提出
昏橘高真佐美・ＰＲＴＲ情報から見るダイオキシン類の状況
＠中下裕子・「環境法の今」第１４回ＥＵの新しい化学品規制案（ＲＥＡＣＨ）について
⑤シリーズ・隣のＮＧＯ・ＦＯＥＪａｐａｎ
ｏｈｔｅｍａｔｉｏｎａｌＮｅｗｓＣｌｉｐ（最近の国際動向）
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● 女 性 の 生 理 に 異 変 ？

アンケートでは、２０年ぐらい前に比べて、「女性の

生理」「妊娠」「出産」「新生児」について、最近の様

子に異変を感じるかどうか、またその事例などにつ

いてお伺いしました。５名の医療関係者の方からお

返 事 を い た だ き 、 子 宮 内 膜 症 の 増 加 、 精 子 の 減 少、

不妊症の増加、陣痛がこない、陣痛促進剤が効かな
い、停留精巣の増加、低体重児の増加など感じられ

るとの答えがありました。特に、女性の生理につい

ては異変を感じている方が多くいました。

自由回答の欄には、［生理不順、多出血、流産が増

えているように思う］（産婦人科職員）、「１９５０年-８０

年代には子宮内膜症という病名をほとんど聞いたこ

とがなかった」（元小児科・内科医）、「女性の体毛の

男性化（恥毛の男性型発毛、四肢特に下肢の体毛が

太くなる）と、男性（特に若年層）の体毛が絹くな

っていると感じる」（皮膚科医）、「科学的根拠はない

が、手のかからない普通の安産が減少しているとい

う印象がある」（産婦人科医）といったような興味深

い 意 見 が 寄 せ ら れ ま し た。
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最近、出産の現場で、不妊症、流産、

早産、陣痛が来ない、陣痛促進剤が
効かない、新生児の低体重など、さ
まざまな問題が起こっていることを

耳にします。これらの異変は本当に
起こっているでしょうか。またそれら
の異変と化学物質（生活の中の化学物

／質、医薬品、食事など）との関わりはあ

るのでしょうか。国民会議では、会員の中
’ で 、 医 師 、 看 護 師 、 保 健 師 、 助 産 師 な ど 医 療

従事者の方にご協力をお願いし、アンケートとイ
ン タ ビ ュ ー を 実 施 し ま し た。

□
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医療関係者へのインタビュー結果から

● 食 生 活 に 乱 れ

上述のアンケートに加えて、国民会議の常任幹事

である武田玲子先生（クリニック玲タケダ院長）と、

国民会議の発起人である佐々木静子先生（まっしま

病院院長）とまっしま病院の小竹看護婦長に、最近

の 女 性 の 体 や ラ イ フ ス タ イル 、 出 産 な ど に つ い て、

お話を伺いました。どちらの病院でも共通していた

のは、若い女性のライフスタイルの変化、特に食生

活の乱れがひどいという点です。

まつしま病院の婦長・小竹さんによると、最近の

若い女性には「お小水」や「お通じ」という言葉が

通じず、「食事」や「野菜」といっても共通のイメー

ジを持っているわけではないなど、毎日が驚きにあ

ふ れ る 「 異 文 化 コ ミ ュ ニ ケ ー シ ョ ン 」 だ そ う で す。

食事にも手軽さだけを求め、添加物などに無頓着な

人も多く、自分のからだに対する感覚も鈍っている

ようです。化学物質の氾濫は便利さを求めた結果で

あり、問題解決のためにはライフスタイルの変革が

欠かせないといわれますが、そのことを実感させら

れるようなインタビュー内容となっています。
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子宮筋腫、アトピーが増えている
国民会議の常任幹事であり、クリニック玲タケダ（産婦人科・内科・皮膚科・精

神科、東京都渋谷区）の院長でもある武田玲子先生に、最近の若い女｜生のからだに
ついてお話していただきました。

子 宮 筋 腫 が 増 加 、 低 年 齢 化

若い女性に、子宮筋腫や子宮内膜症が増えている

と感じています。がっては中年の病気と考えられて

いた病気です。ただ、診断法が、内診から超音波に

よるものに変り、以前より発見率が高まったことも

関係しているかもしれません。それでも、１０代の女

性に大きな筋腫が発生するのは昔なら考えられなか
ったことです。子宮内膜症についても同じことが言

えます。これににｔ、生まれる前や、生まれた後の環

境因子が関係していると思います。

アトピーも多いです。ダイオキシンは免疫異常を

発 生 さ せ ま す か ら 、 両 者 の 関 連 性 が 疑 わ れ ま す が、

実証は難しい。また、過剰なホルモンが胎児期に摂

取されても、免疫力が低下します。

アトピーは、食の影響も大きいでしょう。私の病

院では、外来患者に食事日記を書いてもらっていま

す。共通しているのは、朝食を摂らない点です。摂

っ て も コ ー ヒー や パ ン。 パ ン も ク ロ ワ ッ サ ン だ と、

酸化した悪い油であることが多い。

クロワッサンなどのパンに含まれている油は、リ

ノール酸という必須脂肪酸です。バターなどの動物

性脂肪や植物油でも事情は同じです。別の必須脂肪

酸であるαリノレイン酸は含まれていません。この

必須脂肪酸は、人間が自分の体内で作ることのでき

ない栄養素で、食べものから取り入れる必要がある

ものです。したがって、コーヒーやパンの食事・を続

けていると、ｙＪノレイン酸が不足しがちになります。

加えて、３食全体で野菜がほとんどない。お菓子

の摂取が多いなどの特徴があります。会社で食べる

ランチだけがまあ、まともでしょうか。夜寝る直前

にめちゃくちゃ食べる人も多い。その際も、糖質が

主体で、お酒も飲んでいます。

食 事 の 改 善 も 重 要

改善方法としては、一番大事な朝ごはんをきちん

と摂ることです。野菜や海草の入ったお味噌汁を食

べるよう指導します。味噌などの大豆食品や海草に

はａリノレイン酸が含まれています。今のアメリカ

式の食事だと、この必須脂肪酸が足りなくなります。
一方、伝統的な和食には、この必須脂肪酸の含まれ

た 食 品 が 十 分 含 ま れて い ま す。

人間には可塑性がありますから、多少環境が悪く

ても、食事で改善できる面があります。うちの病院

では、生活指導を行い、薬はなるべく使わないよう

に して い ま す。 漢 方 も 勧 めて い ま す。

子 ど も は 社 会 全 体 の 宝

それから真っ暗にして寝ることも大切です。大切

なホルモンの一つであるメラトニンは、夜中の２時

に真っ暗だと出ますが、明るいと出ません。電磁波

がメラトニンの出を悪くしているという実験もあり

ます。電源から２メートル以上は離れて寝ることも

必 要 で す。

ストレスも関係していると思います。外来患者の

お話を聞いていると、過酷な生活をしていると感じ

ます。朝９時前から出社し、夜１１時まで会社で働く。

残業代は出ない。昼食は４時頃で、夕食は摂らない。

不況で首を切られるという恐怖と背中合わせにいる。

ストレスから過食に陥る人も多い。運動の時間はな

い 。

子 ど も は 、 社 会 全 体 の 宝 で す。 子 ど も が 成 人 して

働くようになると社会全体がお世話になるようにな

る。だからみんなで子どもを生み育てることに協力

する。そして女性の体は大切にする。そんな体制が

必 要 だ と 思 い ま す 。 （ 文 責 ： 広 報 委 員 会 ）
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健 康 な 出 産 に 必 要 な 体 づ く り は

２０代からでは遅い
国民会議の発起人である佐々木静子さんが院長を務めているまつしま病院（産婦

人科・小児科、東京都江戸川区）では、「子宮と地球にやさしい病院」をテーマに
医療活動を行っているそうです。最近の出産の現場にはどのような変化があるのか、
院長の佐々木さんと婦長の小竹さんにお伺いしました。

生 理 不 順 、 生 理 痛 、 過 多 月 経 が 増 加
一一最近、出産や女性の生理に関して、以前と変わ

ったと感じるようなことはありますか？

佐々木：生理不順、生理痛、過多月経が増えました。

それから、子宮内膜症の増加と子宮筋腫の若年化で

すね。Ｊ気前は２０代で子宮筋腫の患者さんなんていな

かったですから。子宮内膜症と子宮筋腫は、エスト

ロジェン依存性の腫瘍という意味では共通のもので

す。それから、乳ガンや子宮体（内膜）ガンも同様

です。エストロジェンというホルモンの分泌が過剰

になったからでしょう。

高エストロジェン状態の女性が増えている理山と

しては、まず子どもを産まなくなったことがありま

す。妊娠すると、エストロジェンだけでなく、プロ

ジェストロンという黄体ホルモンが出て、この二つ

のホルモンが作用する一定の期間が得られます。し

かし、妊娠しない人はエストロジェンの作用ばかり

なので、人生の長いスパンで考えると、高エストロ

ジェン状態になります。生理不順は、プロジェスト

ロンがでないために排卵がされないという状態なの

で、やっぱり高エストロジェン状態です。

それから、肥満の方が増えています。コレステロ
ールはエストロジェンの原料ですから、太っている

女性もエストロジェン過剰状態と考えられます。

三つ目に、これは私の推定ですが、内分泌撹乱物

質がたくさん体に入って、エストロジェンのレセプ

ター（受容体）にくっつき、本来のエストロジェン

が作用できずに、悪い作用ばかりが表に出ているの

ＯＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲＶＯ１２４

で は な い か と い う こ と で す。 こう い う 状 況 の 方 は、

妊 娠 ・ 出 産 して も 、 や は り 子 宮 機 能 が 悪 い で す ね。

だから健康な陣痛が来ず、健康な子宮収縮がないた

めに分娩後は大出浪になるようなことが多いのでし

ょ う。

陣 痛 促 進 剤 の 使 用 量 が 増 加

小竹：よい陣痛が来ないために、陣痛促進剤の使川

量が増えています。印象としては、１０代や２０代前半

のお産は、促進剤を使わなくても順調です。２０代後

半・３０代は、出産の一番いい時期と言われ、出産数

が一番多い人たちですが、促進剤を使用する場合が

多 い で す。

最近は、赤ちゃんが飛び出すような勢いのいい分

娩はないと、助産婦同士で話しています。２０代後半

以降は体力低下が檄しいということと、体力が低下

し始める年齢が早くなっているということではない

で し ょ う か。

食 生 活 の 影 響 も 大 き い

佐々木：１０代だと若さがあるから、まだがんばれち

ゃうのでしょう。あと、年齢を経るほど、食生活の

影響が大きくなるのではないでしょうか。今の食生

活は崩壊しています。まつしま病院では、管理栄養

士さんに食生活の指導、栄養相談をやってもらって

いるのですが、食事とは何かから説明しないといけ

ま せ ん。

ふつう食事というと、ご飯とお味噌汁、おしんこ、
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まつしま病院の佐々木院長（右）と小竹婦長（左）

体 の 感 覚 が 鈍 い

小竹：興味のない方は、添加物が使われていること

すら知りませんし、その製品が何からできていると

か、何が入っているのかを見ずに買うようです。そ

もそも、からだの感覚がすごく鈍い。「お腹いたい」

と言って来られる方に、熱を聞いても、「計っていな

いから、わかりません」と言われます。熱っぼいと

か、なんとなくだるいといったような感覚はないよ

うです。便だって、いつ出たか覚えていませんよ。

佐々木：食生活や健康観は子どものころからのしつ

け に も 関 わ り ま す。 私 が 子 ど も の こ ろ は 、 父 か ら

「朝、ウンチをするまで学校に行かせない。」と言わ

れたものです。そういう習慣も無く、本能やカンと

いうようなものが鈍っていて、自分で自分の体を守

るという体の危機管理ができないですね。

今日はだるいから休もうとか、そういう感覚がな

いので、すごく病状が悪くなるまで気づかない場合

もあります。そのくせ、変なところはすごく気にし

ているような場合もありますけど。性器の形が人と

違うんじゃないかとか。

小竹：いろんなことについて、気にする人と気にし

ない人が極端に分かれています。たとえば、たばこ

に平気な人もいますね。喫煙の胎児への影響や研究

結果についても伝えて、やめるように指導しますが、

や め な いで す。 分 煙 を 進 め る た め に 、 一 人 が よ う や

く入れる電話ボックスのような入院者専用の喫煙所

を設けました。ここには順番待ちの列ができてしま

引まどです。病院に喫煙所はいらないと言われます

が 、 中 止 す る と ト イ レ の 中 で 隠 れて 吸 い ま す。 本 当

は禁煙にしたいのですが、火事が心配でそうもいき

ま せ ん。

染色体異常の増加
産まれてくる赤ちゃんについての異変は感じま

健康な出産のためにはどのように気をつければ
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こ了、

お かずというように思いませんか。今の人は、お菓

子とか、菓子パンとラーメンとか、スパゲッティと

サ ン ド イッ チ を ご 飯 と 考 え ま す。 作 る の で は な く、

買 っ て き て 食 べ る と い う の も 普 通 で す。 お そ ら く、

その方たちが買って食べる物には、添加物や有害な

化学物質がたくさん入っているでしょう。まっとう

なものを食べている人とは、大きな違いが出ますよ。

すか？

小 竹 ： 染 色 体 異 常 が 増 えて い る よ う に 思 い ま す。 流

産・死産では調べないこともありますが、少なくと

もまっしま病院では、生まれてくる子に染色体異常

が増えています。年間１、０００分娩のうち１人ぐらいだ

っ た の が 、 ２ - ３ 人 に な って い ま す。

佐々木：低体重児は増えています。２１週までに診断

がついた場合には、中絶につながるような脳の奇形

も多いですね。世界で第７例目という珍しい胎児の

脳腫瘍も見つかっています。あと、ダンディー・ウ

ォーカー症候群という脳の異常は、以前は聞いたこ

ともなかったですが、最近は耳にすることが多くな

りました。停留精巣が増えているという印象はあり

ま せ ん。

政府は食品の適正表示を

よいで し ょ う か。

佐々木：２０代を過ぎてからでは遅いです。産まれた

ときから、初潮が始まる頃までにしっかりと体が作

られていないとダメです。今後は骨粗程症や冷え性、

低休温の人がもっと増えてくるのではないでしょう

か。若いうちは元気ですが、体内に蓄積するような

ものを摂取することにはもっと敏感になってほしい

と思います。そのためにも、きちんと表示して選べ

るような仕組みが整えられることを政府に期待しま

す。特に、子どもはよくわからないままに、見た目

につられて買うことが多いので、変なものは売らな

いようにしてほしいですね。（文責：広報委員会）



「妊婦はメカジキ・キン；」４：１５１イは週に
２回まで」という発表をとう理解する？
レ＼☆才盲瀧ｊ１回；ｊさ訂．ｒり．Ｊ陽ミプ

ゝａａ⇔し４、

２００３年６月３日、厚生労働省は水産物に含まれる水銀の安全性を評価・検討

し、水銀濃度が高いメカジキや牛ンメダイなどの魚介類については胎児への影響を
考慮し、妊婦は週に２回以下にすることが望ましいとの発表を行いました。妊婦等
でない人には「健康への悪影響が一般に懸念されるようなデータはない」としてい
るものの、この発表は大きな波紋を呼びました。魚介類の水銀汚染について、どの
ように理解をすればよいのか、立川代表に聞いてみました。

回 数 を 示 す こ と に は 賛 成

今回、厚労省が行ったように、魚の種類や量など

食べ方によって安全を守るというやり方には賛成で

す。たとえば農薬では、農作物で使う農薬は種類や

使い方が決まっているので、農薬の残留許容量を決

め、規制を行うことができます。しかし、水銀は自

然界にいくらでもあります。同じ魚種でも、地域や

サイズ、季節によっても含有量が異なる可能性があ

り、技術的に大変むずかしい側面があります。だか

ら、食べる量で調節するというのは良い方法論だと

思 い ま す。
一般の方にとっても、魚１グラムあたり何ピコグ

ラムと言われるより、この魚は週に２ - ３回にしま

しょうとか、月に１回までという方が分かりやすい

でしょう。アメリカでも五大湖でのＰＣＢ汚染等に

関し、魚種ごとの勧告が行われていますし、日本も

こう い っ た 手 法 を 積 極 的 に 使 う と い い と 思 い ま す。

マーケットが過剰反応気味で、販売量が一時的に下

がったかもしれませんが、消費者は比較的冷静に受

け止めていたのではないでしょうか。

マ グ ロ に 触 れ て い な い

しかし、今回の発表内容に問題がなかったわけで

はありません。今までの日本や諸外国の調査研究結

果からは、日本人が食べる水銀源としてはマグロが
一番多いことが分かっています。それなのにマグロ

ではなく、キンメダイやメカジキのようにそれほど

ｅＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲＶＯＩ．２４

頻繁に食べない魚だけを取り上げたことは、かなり

奇 異 で す。 水 産 庁 が い つ も マグ ロ に つ いて 触 れ た か

らないことも影響しているのでしょう。

また、少し技術的なことを言いますと、水銀の分

析法が古いということも問題です。基準となる数字

も３０年前のもののままです。その後、分析法も毒性

の研究も進んでいるので、３０年前の方法で分析した

数字で判断するのは、いささか頼りなく思います。

昔 か ら 自 然 界 に は 水 銀 が あ る

食品の中に、ＰＣＢやダイオキシンが見つかった

となると、これは人間による汚染しかありませんの

で、人間活動を規制することによって改善できます。

しかし、水銀はカドミウムや鉛、枇素と同様に元素

で、必ず自然的な負荷量があります。地下から資源

と して 堀 上 げ ら れ る と 地 上 の 濃 度 は 上 が り ま す が、

地球が４６億年前に生まれたときから元素は同じ量し

か存在しません。元素については、評価や対策を考

える際には、自然に存在するものなのか、人間の活

動に起囚するものなのかを考慮することが重要です。

日 本 の 水 銀 問 題 は 改 善 さ れ て い る

たとえば日本は水銀の問題は、３０-４０年前に比べ

たら格段によくなっていると思っています。食塩電

気分解法や、稲のイモチ病対策としての水銀使用も

止めました。その他、船底塗料、紙パルプ産業など、

いろいろな分野で水銀の使用は完全に止まるか、量



が少なくなりました。蛍光灯には今も使用されてい

ますが、技術が進んだので封入されている量は１０％

以下になっています。石炭を燃やす際に出る量がか

なりありますが、日本の場合は排煙処理がいいので

改善されています。つまり、人為的な活動の結果と

しての水銀汚染はかなり減っています。

しかし、火山の噴気や火山からの地下水に含まれ

る水銀などは昔から変わらない自然現象で、滅って

いないでしょうね。荒っぽい言い方ですが、日本は

火山がたくさんあるなど、もともと水銀濃度が世界

的に高い方ですが、自然現象に起因する水銀濃度を

下げる技術はいまのところありません。

マグロの食べすぎには注意を

水銀以外の重金属については、人為的な活動から
の排出規制がまだまだ遅れていると思います。米の
カドミウム汚染や、塗料やハンダの鉛を減らすよう

な取り組みを進める必要があります。

魚について は 、 や は り マグ ロ の 食 べ 過 ぎ に 注 意 す

ることです。日本人はマグロが好きですからね。食
べ る な と は い い ま せ ん が 、 ほ ど ほ ど に し ま し ょ う。

常識的にいろんなものを食べる中で、マグロを食べ

るのは構いません。食べ物を取らないわけにはいき

ませんから、いろんなものを食べ、いくら好きでも

特定のものを集中して食べないということは栄養の
バ ラ ンス か ら い って も 賢 明 で す。

ダ イ オ キ シ ン も 発 表 を

今回の発表は、改めてお魚の汚染を考えるきっか

けになればよいと思います。お役所は今後も測定し

たデータは一部だけ出すというのではなく、すべて

公表して、消費者が判断できるようにするのが良い

でしょう。今回のように、これぐらいなら食べても

大 丈 夫 で すよ と や る こ と は 親 切 だ と 思 い ま すよ 。 今

後 は 、 水 銀 だ け で な く 、 ダイ オ キ シ ン に つ いて も 発

表 し て ほ し い で す ね 。 （ 文 責 ： 広 報 委 員 会 ）

厚 生 労 働 省 の 発 表 文 を 読 み た い 方 へ

厚 生 労 働 省 か ら の 発 表 は 以 下 の ホ ー ム ペ ー ジ で ご 覧 に な れ ま す。

＊６月３日発表文http://www.ｍｈｋｇｃ）ｊｐ/ｓｈｉｎｇｉ／Ｓ２（）Ｃ）３／０６／ｓ（）６０３-３．ｈｔｍｌ

＊６月５日正しい理解のためにという補足文ｈｕｐ：／／ｗｗｗ．ｍｈｌｗ．ｇｏ．ｊｐ／ｔｏｐｉｃｓ／１？（旧３／０６／ｔｐ０６０５-１．ｈｔｍｌ

＊６月１３日Ｑ＆Ａhttp://www.ｍｈｌｗ.ｇｃｊ.ｊＰ/ｔｏＰｉｃｓ／２００３／Ｏ（５／ｔｐ０６１Ｓ３-１．ｈｔｍｌ

私の薦めるこの１冊／常任幹事河登一郎
『大江戸リサイクル事情』ぶ川英輔著ｇｗｔｕｍ文庫）

江戸時代３００年弱を通じて、人口は３千万人弱でほぼ
一定。資源としては鎖国だったこともあり、「衣・食・

住」いずれも日本国内で取れる植物を中心に、森と川と

海の恵みに限られていた。それらはいずれも今年か数年

前の太陽の恵みである。

したがって、徹底的なリサイクルが国民生活の隅々に

まで完全に浸透していたことを、豊富な実例で分り易く

説明している。現在の日本が世界巾から毎年５億トンも

の食糧や鉱・工業原料を輸入して、国中廃棄物の捨て場

にしている現状とはまさに両極端である。

例を挙げればきりがないので、１例だけ引用すると、

イネ。その実（コメ）が主食と酒、は云うまでもないが、

藁は蓑・笠・わらじ・繩・畳・ござ・俵・壁土の芯と生

活のあらゆる面で利用され、更に牛馬の飼料・最後は肥

料・燃しては灰（これはまた肥料や上薬の原料など）と

徹底的に利用された。コメや藁を食べた人間や勤物の糞

尿も肥料として再び野菜に姿を変えた。ほぼ完全な再利

用。無駄は全くなし。

重要な事は、これらの利用はいずれも太陽の恵みによ

り成長し・増加した範囲で動植物の一部を利用したに過

ぎないから、自然の恵みの巾で永遠に持続可能な・しか

も高度の文明を伴った社会が３００年にわたって続いた恐

らく世界でもまれな例である。

現代の我々がそのまま実行する事は困難だが、今後の

地球人類の生きざまにとって大きな示唆を与・える、世界

に誇るべき日本の遺産である。

ＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲｖｏｌ２４●



子ども環境保健法（仮称）の立法
提言を提出

％ ♂ ♂ 〃 ふ

１？ス
ＴＩ几

環境ホルモン・ダイオキシン問題に取り組む議員連盟（左奥より中川智子議員
洋子議員（共産）、近藤昭一議員（民主））と懇談する立川代表・中下事務局長

ダイオキシン環境ホルモン対策国民会議では、「子
ども環境保健法（仮称）の立法提言」を作成しまし
た。これは、成長段階にある子どもは大人に比べて

化学物質の影響を受けやすいことから、（１）科学的
知見が十分でないときであっても、化学物質の影響
を未然に防止するための措置を講じること（予防原
則）、（２）健康への悪影響や環境負荷が低くなる物
質が他にある場合、代替化を推進すること（代替の
原則）、（３）イヒ学物質の影響を回避するための行動
を選択できるようにするため、化学物質に関する情

報提供を行うこと（情報提供の原則）という３つの
考え方に基づき、子ども向けの化学物質についての
基準値を設定することや、子ども環境リスク削減計
画の策定・実施、子ども環境保健委員会の設置等を
求めた提言です。（詳細は、同封の提言を参照してく
ださい）

そして、この６月より、環境大臣や環境ホルモ
ン・ダイオキシン問題に取り組む議員連盟のほか、

多数の国会議員に提出・懇談を行い、立法化に向け
た説明を行いました。以下が、その提出・懇談先で

す。（提出・懇談順に記載）
６月２日福本潤一議員（公明）、福山哲郎議貝（民

ＯＮＥｖｖｓＬＥＴＴＥＲＶＯＩ．２４

（社民）、藤木

主）、加藤修一議員（公明）
６月１０日環境ホルモン・ダイオキシン問題に取り

組む議員連盟（中川智子議員（社民）、藤木洋子議員
（共産）、近藤昭一議員（民主））、鈴木俊一環境大臣
（環境保健部長に提出・懇談）
７月１日鈴木恒夫議貝（自民）
７月２日山本公一議貝（自民）
７月１１日真鍋賢二議員（自民）
７月２４日岡崎トミ子議員（民主）
７月２８日石毛えい子議員（民主）

にのほかに、衆議院、参議院の環境委員会に所属す
る約４０名の国会議員に資料を持参し、申し入れを行
いました。）

多くの議員から「子どもという観点で物事を考え
ることは必要である」と、その趣旨についての理解
を得ました。茨城県神栖町での硯素の件では子ども
に大きな影響が及んだことから、子ども向けの基準
は必要であるという意見があったほか、公明党では

子どもをとりまく環境リスクの削減を党の重点課題
としているというコメントもありました。また、環

境ホルモン・ダイオキシン問題に収り組む議貝連盟
からは、秋以降にこの問題を議題として取り上げ、
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国民会議の人とともに広く議論していくことを考えましょうと
いう捉案がありました。

しかしその一方で、食品、飲料水、各種製品、建物など非常

にさまざまな分野と関連するため、簡単には話は進まないとい

う意見が複数の議員からあったほか、一言に「子ども向け」と

言っても、結局大人向けで行われていることを、ひととおり作

り 直 す 必 要 が あ る た め 難 し い 面 が あ る と い う 意 見 も あ り ま し

た 。

「予防原則」の適用という点を見ても、これまでの化学物質

政策の大き７い｜肩奥点になるものと考えられます。最近、「化学

物質と子ども」をテーマにしたシンポジウムも開催されるよう

に な って き て お り 、 関 心 が 高 ま って き て い る こ とを 感 じ ま す。

寄せられる憲見について議論を深めながら、法案化のための活

動を続けてまいりますので、ご支援くださいますようお願い申

し 上 げ ま す。

国民会議ブックレットのご案内
『化学汚染から子どもを守る』＆『食品のダイオキシン汚染-ダイオキシンから身を守るために』

ニュースレター２２号、２３号でも紹介させて頂きました

国民会議ブックレットですが、さまざまな方から好評を

頂いております。「もっと若いときに読みたかった」「非

常に充実した内容だと思います」「学校の図書室で閲覧

できるようします」などのご意見を頂いたほか、口也の

方に勧めるので」と多数漢入された方もいらっしゃいま

し た。

両ブックレットともに、毎日新聞をはじめとしたさま

ざまなメディアに取り上げられました。販売数は、３月

発行のｒ化学汚染から子どもを守る』力１約１、５００冊、５月

発行の『食品のダイオキシン汚染-ダイオキシンから

身を守るために』アｙ約１、２００冊に達しております。

未だご購入されておらず、ご興昧をお持ちの方、一度

お読みになってみてはいかがでしょうか。また、読んで

みて面白いと思われた方は周囲の方に勧めてみてくださ

しゝ 。

お 中 し 込 み は 、 国

民 会 議 事 務 局 に フ ァ

ッ ク ス （ ０ ３ - ５ ９

０ ７ 一 １ ４ １ ２ ） も

し く は メ ー ル

（ ｋ ｏ ｋ ｕ ｍ ｉ ｎ -

ｋａｉｇｉ＠ｓｙｄ．ｏｄｎ．ｎｅ．ｊｐ）

に て 、 送 付 先 住 所、

お 名 前 、 会 員 番 号、

希望ブックレットの冊数をご辿絡頂ければ、郵便局での

振込用紙を同封の上、送付させて頂きます。販売価格は、

会員価格（一冊５００円・送料別）とさせて頂いておりま

す。なお、送料・は１０冊以上まとめてご雌入の場合は、無

料となります。ご連絡をお待ちしております。

ＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲＶＯ１２４●



ＰＲＴＲ情報から見るダイオキ
シン類の状況

◆Ｐ Ｒ Ｔ Ｒ デ ー タ が 公 開

日本でいよいよ、「ＰＲＴＲ」のデータが公開

されました。ＰＲＴＲはＰｃ、ＨｕｔａｎｔＲｅｌｅａｓｅａｎｄ
’ΓΓａｎｓｆｅｒＲｅｇｉｓｔｅｒ（環境汚染物質排出・移動登録）

の略で、有害な化学物質が工場などからどれぐら

い環境中に排出されたか、廃棄物が発生したかと

いうことを、事業者が届け出、で、行政が集計し公

表するという制度です。この制度は、行政による

規制ではなく、情報公開により社会から監視によ

り、事業者の自主管理を促進することを目的とし

ています。ニュースレターの２２号でも紹介したよ

うに、欧米のＮＧＯでは公開されたＰＲＴＲ情報

を活用して、市民へのわかりやすい情報提供など

の活動を行い、排出量削減の重要なツールとして

利 用 して い ま す。

◆ 市 民 の 関 心 は こ れ か ら

ところが、日本では初めてＰＲＴＲ情報が公開

された日が、イラク攻撃が開始した３月２０日と重

なり、マスコミではほとんど取り上げられません

でした。７月に入っても、環境省のＰＲＴＲ情報

提供ページのカウンタのアクセスは約２

万 件 、 集 計 ・ 公 表 シス テム に つ いて は

Ｓ３、Ｅ５００件ほど。ＰＲＴＲデータの登録を行

ったのは約３万５０００事業所あることを考

えても、まだまだ関心は低いといわざる

を 得 ま せ ん。

◆ Ｐ Ｒ Ｔ Ｒ 情 報 を 使 っ て み よ う

データを読みこなすのは難しそうと思

っている方もいるかもしれません。イン

ターネットを使えば、簡単にいろいろな

情報を見つけることができます。たとえ

ば、環境省の提供する「ＰＲＴＲ結果最

新情報のページ」（http://www.ｐｒｔｒ-ｉｎｆｏｊｐｊで

・舵Ｅ回橘高真佐美

られます。日本全体の排出状況など、全体像をつ

かむのに適した情報が豊富に揃っています。地方

自治体でも、愛知県や神奈川県、兵庫県のように、

独自の情報提供を行っている場合もあります。

◆ 市 民 団 体 に よ る 情 報 提 供

どこの地域でどれだけの物質が排出されている

と言っても、その量が危険なのかどうかは判断が

離 し い と こ ろ で す。 エ コ ケ ミ ス ト リ ー 研 究 会

（匝ｔＰ：／／ｅｌｌｖ．ｓａｆｅｌｙｅｎｇ．ｂｓｋ・ｙｎｕ．ａｃｊｐだｃｏｃｈｅｍｉ／）のペー
ジでは、毒性も考慮した「排出丿スクスコア」を

使って、市区町村別に物質ごとのリスクがわかる

地図などの提供を行っています。有害化学物質削

減 ネ ッ ト ワ ー ク （ Ｔ ウ ォ ッ チ ） の ペ ー ジ

㈲ｔＰ：／／ｗｗｗ．ｔｏｘｗａｔｃｈ．ｎｃｔ）が提供するページでは、

仙別事業所の・盾報を検索することができます。

◆ ダ イ ォ キ シ ン 清 報 を 見 て み よ う

ＰＲＴＲの対象物質は、３５４種類。その中の１７９

番 目 に は 「 ダイ オ キ シ ン 類 」 が 含 ま れて い ま す。

どのような排と｜ヤ｜犬況なのかを調べてみました。表

１は、「ダイオキシン類」の排出・移動があった

ｊ 、 Ｉ Ｕ Ｘ Ｗ Ａ Ｉ Ｃ Ｈ ． ほ ｔ ｌ 畢 ａ 扁 り 筑 柘 Ｅ

Ｓ 。 、 公 浹 ， 広 原 昂 只
ｓ ゝ ／ ｌ ｆ ・ ｝ １ １ １ ／ ／ １ １ ｈ ｔ ａ ／ Ｓ ｈ Ｐ Ｒ Ｔ ｐ ／ Ｓ ｈ Ｋ ｒ ｉ

心 々

ａ-
宍
こ

ｌ

雲

ヨゝ

リリ

ス
ミ

于 ｊ ｌ ・ （ ｜ ヤ ヤ ド 呻 り 孝 … … ｜ 皿 、 戸・ノ` １゙Ｃ）２㈲Ｓ．有害化学物質邨公表ネットワーク同ＴＲデータペース
状態： 現 在 の 一 致 件 数 は 、 縮 謝 牛 で す。 Ｇ ｊ 匯 司
登 ｉ 剥 Ｄ ： 到 牛 弐 ： 栄 設 定

検索剥牛（使用しない和牛は、空隙７）ま劃こしてください。）
¬
こ

郵 便 番 号 ¬
都 遵 府 県 ご Ｏ

寸 匹
主 ¬
四 四 の
吊 嗣メモ梱です）
過去の捜索柔ｆ牛

ン ハ 、 ｀ 、 、 。 。 ． 、 ゛ ？ ぃ ‥ 、 ａ ｀ ヅ ゾ ｔ ｊ 止 公 こ ま 語 １ 急 性 〉

は、「都道府県比較」のコーナーで、対象図１．Ｔウォッチのホームページ検索画面h t t p : / / www .ｏｘｗａｌｃｈ . n e t

物 質 ご と の 排 出 状 況 を 地 図 や グ ラ フ を 見
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と報告した事業所を業種ごとにまとめたもので

す。全３９業種・５，７２７事・業所からの報告があり，そ

のうち１，Ｓ３９７件は一般廃棄物処理業でした。表２は

「ダイオキシン頬」の排出・移動量を業種ごとに

多いものから並べたものです。やはり一一番多かっ

たのは，全業種届け出排出景の約８７％を占める一一

般廃棄物処理業。高等教育機関からの排出，量も届

表１．ＰＲＴＲ事業所届出データダイオキシン類・
報告事業所数上位２０業種

業 種 名 報告事業所数（件）
１ 一般廃棄物処理業にみ処分業に限る。） １８９７

２ 化学工業 ５０２

３ 産業廃棄物処分業（特別管理産業
廃棄物処分業を含む。）

５０１

４ 食料品製造業 ３９４

５ 下水道業 ３４１

６ パルプ・紙・紙加工品製造業 ２０４

７ 輸送用機械器具製造業 １８５

８ プラスチック製品製造業 １８３

９ 木材・木製品製造業 １６２

１０ 非鉄金属製造業 １３６

１１ 鉄鋼業 １０４

１２ 繊維工業 １０２

１３ 電気業 １０１

１４ 金属製品製造業 ９３

１５ 自然科学研究所 ８４

１６ その他の製造業 ８１

１７ 電気機械器具製造業 ７９

１８ 一般機械器具製造業 ７６
１９ 飲料・たばこ・飼料製造業 ７２

２０ 高等教育機関 ６１

＊届出かあったのは仝３９業種
＊公表されているＰＲＴＲデータより筆者作成

け出件数の割には、意外と多いようです。表３は

ダイオキシン類の大気への排出量を自治体ごとに

集計したものです。

◆ あ な た の 町 の ダイ オ キ シ ン は ？

国民会議の事務所がある豊島区のデータを調べ

ると、ダイオキシン類を排出しているのは、豊島

清掃工場の１件だけでした。会員の皆さんのお住

まいの町ではいかがでしょうか。ダイオキシン類

以外でも、どのような化学物質のリスクがあるの

か、エコケミストリ一研究会のページでぜひ調べ

てみてください。Ｔウォッチのページでは、その

リスクの高い物質を一番たくさん出している事業

所も簡単に見つけることができます。環境汚染や

健康被害を少なくしていくために、ＰＲＴＲ情報

を利用していきましょう。

表３．ＰＲＴＲ事業所届出データダイオキシン
類・大気への排出量上位１０自治体
市町村名 排出・移動量合計

（ｍｌＴＥ（ｙ年）
１ 山□県宇部市 ２４，８５４

２ 北九州市小倉北区 １９，２０１

３ 岡山県倉敷市 １８，９３３

４ 千葉県習志野市 □，００３

５ 大阪府堺市 １６，６４８

６ 福岡県福間町 １６，０００

フ 北海道根室市 １５，０００

８ 広島県福山市 １２，００６

９ 福島県会津若松市 １２，０００

１０ 大分市 １０，５７２

ヨ ミ ウ リ ウ イ ー ク リ ー
２００３年６月２９日号１５ページより引用

表２．ＰＲＴＲ事業所届出データダイオキシン類・排出量上位１０業種

業 種 名
全業種から
の排出量に
対する割合

排出・移動量
合 計
（ｍｇ-ＴＥＱ／年）

排出量（ｍｇ-ＴＥＱ／年） 移動量（ｍｇ-ＴＥＱ／年）

大気 公共用
水域

土壌 埋立 合 計 廃棄物 下水道 合 計

全業種合計 ６，５５４，３３０ １，０１５，３９６ ４，８２４ １３８ ５２５，６４８ １，５４６，００７ ５，００８，１２６ １９８ ５，００８，３２４

１ 一般廃棄物処理業

（ごみ処分業に限る。）

８６．８７％ ５，６９３，７７９ ６４９，５３１ ５１２，３２３ １，１６１，８６３ ４，５３１，７７９ １３８ ４，５３１，９１６

２ 産業廃棄物処分業（特別管理
産業廃棄物処分業を含む。）

５．９２％ ３８７，９５０ ８８，４１１ ２９５ １２，８１４ １０１，５２０ ２８６，４３０ ２８６，４３０

３ 鉄鋼業 ２．６１％ １７０，７８０ １４９，９７０ １１ ２８４ １５０，２６５ ２０，５１５ ２０，５１５

４ 輸送用機械器具製造業 ０．８８％ ５８，００５ １３，０９８ １３，１００ ４４，９０４ ４４，９０５

５ 非鉄金属製造業 ０．８７％ ５７，０２９ ３１，９６１ ３５ ３１，９９８ ２５，０３０ ２５，０３１

６ 化学工業 ０．７２％ ４７，１９５ １６，６８８ １，６１２ １１４ １８，４１６ ２８，７６８ １１ ２８，７７９

７ 食料品製造業 ０．４４％ ２８，７０５ １６，１７０ ３１ １６，２０１ １２，５０４ １２，５０４

８ パルプ・紙・紙加工品製造業 ０．２３％ １４，７７４ ５，５７３ ９８１ １３０ ７２ ６，７５７ ７，９９５ ２３ ８，０１７

９ 高等教育機関 ｏ、１８％ １１，５２６ ２，３３５ ２，３３５ ９，１９１ ９，１９１

１０ 木材・木製品製造業 ０．１６％ １０２３８ ８３１９ ８３１９ １９１９ １９１９
＊公表されているＰＲＴＲデータより筆嗇作成 ＊小数点以下は四捨五入
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環境法の今・第１４回

ＥＵの新しい化学品規制案
（ＲＥＡ（ｌニＨ）について

●は じ め に

今年５月、欧州委貝会は、新たな化学品規制

案 （ Ｒ Ｅ Ａ Ｃ Ｈ ） の ド ラ フ ト を 公 表 し ま し た。

ＲＥＡＣＨとは、旦ｅｇｉｓｔｒａｔｉｏｎ、Ｅｖａｌｕａｔｉｏｎ、ａｎｄ

Ａｕｔｈｏｒｉｚａｔｉｏｎｏｆ２！ｅｒｎｉｃａｌｓの頭文字をとったも
のです。規制案は、約４０の既存の規則・指令を

統合するもので、全体で１２００頁にも及ぶ膨大な

も の で す。

既に２００１年２月に、欧州委員会は、「今後の化

学 品 政 策 の 戦 略 」 と 題 す る 白 書 を 発 表 し 、 約

３３、０００の既存化学物質（１９８１年当時、既に市場に

出されていた物質）のリスク評価の責任を当局

か ら 生 産 者 側 に 転 換 す る と と も に 、 一 定 の 毒

性・性状を有する化学物質の製造・使用規制を

強化するという、画期的な方針を打ち出してい

ました。今回の規制案はその白書の内容を法案

化 し た も の で す。

ＥＵがこのような新戦略を打ち出した背景に

は、まず第１に、約１０万ともいわれる市場の化

学物質のリスク評価が遅々として進まないとい

う事情があります。リスク評価優先物質リスト

にある１４１物質中、リスク評価が完了したものは

僅か１１物質にすぎません。リスク評価は行政当

局の責任とされていますが、このままでは２２世

紀 を 迎 えて も 完 了 し な いで し ょ う 。 そ こ で、 挙

証責任の転換という画期的な方針が打ち出され

た わ け で す。

第２に、今回の規制強化によって、ＥＵが人

の健康保護や生態系の保全とともに、世界に先

駆けて持続可能な化学産業への転換を企図して

いることです。例えば、難分解性・高蓄積性の

化学物質は、後に毒性が判明して生産を中止し

ても、その後も長期間にわたって環境中に残留

し、人や生態系に悪影響を及ぼし続けるおそれ

ΦＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲＶＯＩ．２４
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があり ま す。 そ こ で、 こ の よ う な 物 質 は 用 途 や

期間を限定して厳しく管理するとともに、より

安 全 な 代 替 物 質 の 発 明 や そ れ へ の 切 り 替 えを 促

進することにより、持続可能な化学産業への転

換 を す すめ よ う と い う の で す。

以下、規制案の主な内容を紹介しましょう。

● 新 規 物 質 と 既 存 物 質 の 規 制 の 同 一 化

規 制 案 の 特 徴 の 第 １ は 、 新 た に 開 発 さ れ る 化

学 物 質 （ 新 規 物 質 ） と 既 存 物 質 の 取 扱 い を 同 一

に し た こ と で す。 新 規 物 質 の み な らず、 既 存 物

質 に つ い て も 、 年 間 ｌ ｔ 以 上 の 化 学 物 質 の 製

造 ・ 輸 入 業 者 は 、 一 定 の 期 限 ま で にそ の 化 学 物

質 に つ いての デ ー タ を 登 録 し な け れ ば な り ま せ

ん 。 生 産 量 に 応 じ て、 要 求 さ れ る 試 験 や 登 録 の

期限が異なります。（表１参照）

ち な み に 、 日 本 の 場 合 に は 、 化 審 法 に よ り 新

規 物 質 に つ いて は デ ー タ の 届 出 が 求 め ら れて い

ますが、約２万種の既存物質は届出が不要とさ

れて い ま す。 既 存 物 質 の 安 全 性 点 検 は 国 が 実 施

していますが、化審法制定後約３０年が経過して

も、毒性試験が終了したものは２００余物質にすぎ

な い の が 実 情 で す。

● サ プ ラ イ チ ェ ー ン ヘ の 責 任 拡 大

第 ２ の 特 徴 は 、 製 造 ・ 輸 入 業 者 だ け で な く、

川 下 ユー ザー を 含 む サ プ ラ イ チ ェ ーン の 全 ての

事業者にも、然るべき責任が課されていること

です。川下ユーザーは、「川下ユーザー化学品安

全 評 価 」 を 行 う も の と さ れて い ま す。 ま た 、 登

録物質を想定外用途に用いる場合には、川下ユ
ー ザー が リス ク 評 価 を 行 って 報 告 す る こ と が 求

め ら れ ま す。 さ ら に 、 サ プ ラ イ チ ェ ーン に お け

る 製 造 者 と 川 下 ユー ザー と の 間 の 情 報 伝 達 の 義

務 が 定 め ら れて い ま す。 製 造 者 が 川 下 ユー ザー

に 毒 性 等 の 情 報 を 伝 達 す る と と も に 、 川 下 ユー



表１：要求されるデータセットと登録年限
年赳靉・臥量 デ ー タ セ ッ ト 費用推定 登録年限
ｌｔ超 物理的性状毒性データ（ｉｎｖｉｔｒｏ） 約６５０万円 施行後１１年
１０ｔ起 ベースセット（各種基本毒性） 約３０００～４０００万円 施行後１１年
１００ｔ超 レベル１（ベースセット十亜慢性毒性等） 約４５００万円 施行後６年
１０００ｔ超 レベル２（ベースセット＋慢性毒性、発がん性剛 約８０００万～数億円 施行後３年

ザーは、その用途などび）情報ｌｉｒ直接ＪＩ目こユーザ
ー・製造者に提供するものとされています。

日本の法制度では、このような川下ユーザー

の義務は定められておりません。しかし、川下

ユーザーと製造者との情報伝達があってはじめ

て、化学物質を適切に管理できるのです。その

意味で、ＥＵが川下ユーザーの責任を明示した
こ と は 重 要 で す。

● 高 懸 念 物 質 に 対 す る 認 可 制 度

（Ａｕｔｔｌｏｒｉｚａｔｉｏｎ）

第３に、以下のカテゴリーに属する高懸念物

質については、その使用について当局６７）認可を

受けなければなりません。認可は、当該物質の

使 用 等 に よる リス ク が 極 めて 小 さ い こ と 、 社 会

的・経済的な必要性が高いこと、代替物質がな

いことなどが立証された場合にはじめて与えら

れますが、その場合でも用途・期間が定められ

ます。つまり、実質的には禁止に近いような極

めて厳しい規制といえます。

〈高懸念物質のカテゴリー〉
・ 発 が ん 性 、 変 異 原 性 ま た は 生 殖 毒 性 物 質

（ＣＭＲ）
・残留性有機汚染物質（ＰＯＰｓ）

一難分解性・高蓄積性・毒性物質（ＰＢＴ）

・ 極 め て 難 分 解 性 ・ 高 蓄 積 性 を 有 す る 物 質

（ＶＰＶＢ）
・これらと同程度の懸念を生じる内分泌かく乱

物質

ＶＰＶＢ物質が毒性を問わずに対象とされたこ

とは、予防原則に立脚したものといえるでしょ

う。先に述べたように、ＶＰＶＢ物質については、

毒 性 が 判 明 して か ら 規 制 す る の で は 遅 す ぎ る の

で す。

対 象 物 質 は 後 日 リス トア ップ さ れ る 予 定 だ そ

うですが、数千～５０００物質にも及ぶと推定され

て い ま す。 日 本 の 化 審 法 に お いて は 、 第 一 種 特

定化学物質（製造・輸入が原則的に禁止）が１３

物 質 、 第 二 種 特 定 化 学 物 質 （ 製 造 ・ 翰 入 量 の 制

限、表示義務が課せられる）が２３物質、指定化

学物質（製造・輪入数量の届出Ｉが必要）が４２２物

質 指 定 さ れて い る に す ぎ ま せ ん 。 今 回 の Ｅ Ｕ の

規 制 案 が 、 い か に 大 胆 な 規 制 強 化 に 踏 み 切 っ た

ものであるかがわかります。

● 今 後 の ス ケ ジ ュ ー ル

この規制案は、７月１０日までインターネッ

ト・コンサルテーションに付され、制度の実行

可能性（ｗｏｌ-ｋａｂｉｌｉｔｙ）について内外の関係者か

らのコメントが求められていました。今後、提

出 さ れ た 意 見 を 踏 ま えて、 秋 頃 に は 欧 州 委 貝 会

としての正式の案が取りまとめられる予定です。

その後、欧什｜閣僚理事会、欧升｜議会で審議のう

え、ＥＵの規則として制定されることになりま

す。最終的１こ法制化が実現するのは、２００６年か

２００７年になると推洲されています。

● お わ り に

化学汚染にいかに対処するかは、２１世紀にお

ける 人 類 の 最 重 要 課 題 の ひ と っ と い え ま す。 従

来 の 規 制 手 法 で は 限 界 で あ る こ と は 明 ら かで す。

その意味で、今回のＥＵ規制案は、新たな規制の

あ り 方 を 模 索 す る 勇 気 あ る 挑 戦 と して、 高 く 評

価 さ れ る も の だ と 思 い ま す。

Ｅ Ｕ が 今 回 の 規 制 に 踏 み 切 れ ば 、 輸 出 を 中 心

とする日本の産業界にも大きな影響を及ぼすこ

と は 必 至 で す。 し か し 、 そ れ を 受 動 的 に 受 け 止

め る の で は な く 、 む し ろ 日 本 に お いて も 持 続 可

能な化学技術・化学産業への転換を図る好機と、

前 向 き に と ら える こ と が 必 要 で す。 今 こそ、 日

本 の 化 学 産 業 界 が 、 人 や 生 態 系 にや さ し い 、 持

続 可 能 な 技 術 へ と イノペー シ ョ ン を 遂 げ、 世 界

の モ デル と な る こ とを 目 ざ す 時 で す。 そ の た め

の化学物質政策の抜本的転換と法整備が求めら

れて い る と 思 い ま す。

ＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲｖｏｌ２４Φ



ＦＯＥＪ顎萎壽

国際ネットワークを活かしたグローバルな活動か

ら参加型の地域プロジェクトまで、持続可能な社会

を目指して活動しているＦＯＥＪａｐａｎ（岡崎時春・代表

理事）。その活動について今回ご紹介したいと思いま

す 。

１９７１年、アメリカの環境活動家ディビット・ブラ

ウワー氏の提唱によって設立されたＦＯＥ（Ｆｒｉｅｎｄｏｆ

Ｅａｒｔｈ）インターナショナルは、世界７０カ国に１００万

人のサポーターを持つ国際的な環境ＮＧＯのネット

ワ ー ク で す。 メ ンバー 団 体 は 、 先 進 国 の み な ら ず、

旧共産圏や発展途上国を多く含み、「先進国に偏らな

いネットワーク」の視点を大切にしています。ＦＯＥ

Ｊａｐｎは、日本のメンバーとして１９８０年より活動を続

け て い ま す。

ＦＯＥＪａｐａｎの活動は大きく５つに分かれています。

１つは、国際プログラム。ここでは、地球規模の問

題について、国内外のネットワークを生かしながら、

政府や企業に対して具体的な解決策を提言していま

す 。

２つ目は、海外プロジェクト。海外の特定地域の

問題に焦点を当て、実態を日本に伝え、現地の人々

と協力して問題の解決に取り組んでいます。

３つ目は、くらしとまちづくり。毎日の生活や地

域活動の視点から環境問題を考え、持続可能な未来

に向かうための社会のあり方を提言しています。

４っ目は、国内地域活動。各地での参加型プロジ

ェクトを通じて、地域からの変革を提案し、ローカ

ルグループによるＦＯＥ国内ネットワークを築いてい

ま す。

５つ目は、情報発信・啓発。国内外のネットワー

クを通じて得た情報を報道機関や市民に分かりやす

く伝え、行動のための普及・啓発を行っています。

ΦＮＥｗｓＬＥＴＴＥＲＶＯ１２４
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ＦＯＥＪａｐａｎで働く波多江秀枝（はたえほづえ）さん

は、２つ目で紹介した国際プログラムの一つ、「国際

金融と環境プログラム」で主にフィリピンのサンロ

ケ多目的ダムプロジェクトに焦点を当て活動をして
い ま す。

「サンロケ多目的ダムプロジェクト」は、フィリ

ピ ン の ル ソ ン 島 北 部 を 流 れ る アグノ 川 に 建 設 中 の、

アジアでも屈指の規模となる巨大ダムです。フィリ

ピンと日本との経済協カリストの筆頭に掲げられた、

最優先の国家プロジェクトとされています。
このプロジェクトは、多くの住民の移転が行なわ

れ、移転する前の生活を維持できない状況が起きて

います。波多江さんは、現地に行き、現場の状況を

住民や開発する側の方などから直接情報を集め、そ

れを日本政府に発信するなど重要な役割を担ってい

ま す。

そうした現場の視点に立って活動を続けている波

多江さんの姿勢は、国民会議での活動と共通するも

のを感じました。彼女は、ＦＯＥＪａｐａｎについて「環境

を幅広く捉えながら取り組んでいるＮＧＯだと思い

ます。だからこそ、環境問題に関心のある市民にと

っては、とても入りやすい場所なのかもしれない」

と話しました。ＦＯＥｈｐａｎは、きっかけを探す第一歩

になりそうな、そんな気軽に足を運ぶことのできる

雰 囲 気 を 感 じ ま し た。

詳しくは、http://www.ｆｃ）小ｐａｎ．ｏｒｇ／をご覧下さい。

（報告者：山口香）
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（ 最 近 の 国 際 動 向 ）

❼日本が環境立国になるか！？

環境省は、環境ビジネスの国内市場規模が、２０２０年ま
での２０年間で現在の２倍となる５８兆４０００億円になるとの試

算を公開した。これは非常に大きな新市場となるが、最

近の日本企業の活動展開を注意深く見ていると、まんざ
ら夢物語ではない！

今年始めに、経団連の奥田会長が日本環境立国戦略を
発表している。小型、軽量、高性能、多機能、高エネル

ギー効率かつリサイクル・再利冊けに優れた日本製品が

世界へ輸出されれば、２１世紀の自然環境共生型社会市場
の世界標準（グローバル・スタンダード）になれるとい

うシナリオである。実際にトヨタ自動車は、強力に自社
の企業活動を見直し、化学物質削減、グリーン雌入、リ

サイクル・再利用性を考えた自動車設計、燃料電池・生

分解性プラスチックを始めとする環境技術研究を推進し、
大きな成果を挙げている。トヨタを環境ブランドとして、

押し上げている事が良く分かる。ホンダや日産も同様に、
環境ブランドを意識した活動を展開している。

電気・電子企業の、ソニー、松下電器、ＮＥＣ、東芝、
富士通、キャノン、三陽電機、シャープ、リコー、エプ
ソンなども省エネ製品・生分解性プラスシックを使った

製品販売、住宅用ソーラーパネル販売、燃料電池を使っ
たパソコン・カメラ・ＯＡ機器の研究、ＩＴ技術を応用

した（、-Ｉ．ｅａｍｉｎｇによる移動資源費・Ｃ０２削減ソリューシ
ョン、環境ラペル活動など、自社の製造ラインを見直す

地道な活動と同時に、創造性に富んだ非常に有効かつ魅
力的な商品企画戦略を実行し、環境ブランドとしてのイ
メージアップを推し進めている。
エネルギー企業や紙・パルプ企業では、大阪ガス、関

西電力、コスモ石油、日本自然エネルギー、王子製紙、
大王製紙などを始めとした企業が、条約発効が近づいて
いる京都議定書のＣＤＭ（ＣｌｅａｎＤｅｖｅｌｏｐｍｅｎｔ

Ｍｅｃｈａｎｉｓｍ）を睨み海外でのＣＯ２削減活動へ投資額を増

強し、各家庭でも燃料電池発電が可能となる発電機の開
発・販売、風力発電のための風車設置拡大など、積極的
な活動を展開している。

企業や公共団体を始めとするあらゆる団体・組織が環

境活動を行えるよう、国際的な環境マネジメント・シス
テム（ＥＭＳ）規定を定めたＩＳ０１４００１への準拠認証を受

翻 訳 ： 森 谷 隆

けた企業・団体数も１０、０００件を超え、世界一の取得数を誇

り 、 日 本 企 業 が 世 界 の 環 境 企 業 活 動 を 先 導 して い る。

米 国 非 営 利 シ ン ク タ ン ク の ロ ッ キ ー マ ウ ン テ ン 研 究 所

や ワ ー ル ド ・ ウ ォ ッ チ 研 究 所 も 、 ロ 本 企 業 が 展 開 して い

る 活 動 を 見 逃 さ な い ば か り か 、 こ の 積 極 的 な 姿 勢 に 驚 き、

非常に高い評価をしている。一部の研究貝からは、「間違

い な く 日 本 が 世 界 の 環 境 リ ー ダー に な る だ ろ う 」 と い う

声が挙がるほどだ！

か つ て 世 界 一 清 潔 か つ 循 環 型 シ ス テム が 機 能 して い た

都 市 、 江 戸 を 繁 栄 さ せ て い た 日 本 人 の Ｄ Ｎ Ａ に 刻 み 込 ま

れ た 自 然 共 生 へ の 感 性 が あ る の だ ろ う か 、 バ ブル 崩 壊 前

の‘ｊａｐａｎａｓＮｏ．ド“ＭａｄｅｉｎＪａｐａｎ”ブランドが、
“Ｊａｐａｎ＝Ｅｃｏ-ブランド”として復活する日は近いかもし

れ な い。

・ 世 界 銀 行 地 球 環 境 基 金 （ Ｇ Ｅ Ｆ ） が Ｐ Ｏ Ｐ ｓ 条 約 発 行 準

備 活 動 に 助 成 を 決 定 ！

世 界 銀 行 の 一 機 関 で あ る 地 球 環 境 基 金 （ Ｇ ｌ ｏ ｂ ａ ｌ

Ｅｎｖｉｒｏｎｎｌｅｎｔａ１Ｆａｃｉｌｉｔｙ（ＧＥＦ））が、「ストックホルム条

約 発 行 実 施 準 術 の た め の 積 極 的 か つ 効 果 的 市 民 社 会 参 加

の 育 成 ・ 促 進 」 と 題 し た プ ロ ジ ェ ク ト の 助 成 を ２ 年 間 実

施する決定を下した。既に、ＩＰＥＮ（ｌｎｔｅｒｎａｔｉ（）ｎａ１ＰＯＰｓ

ＩＥｌｉｒｌｌｉｎａｔｉｏｎＮｅｔｗｏｒｋ）や関連団体へのマッチング・ファ

ンドとして、１００万ＵＳドル（約８、４００万円）を助成予算と

し て 承 認 し て い る。

こ の プ ロ ジ ェ ク ト は 、 ス ト ッ ク ホ ル ム 条 約 発 行 に 向 け

た準備活動を行うＮＧＯ活動を助成する目的で、４０カ国

に 及 ぶ 開 発 途 上 国 で の 活 動 を 展 開 さ せ る 。 Ｎ Ｇ Ｏ 団 体 に

よ り 指 導 ・ 運 用 さ れ る ８ つ の 主 要 拠 点 を 世 界 の 各 地 域 へ

配 置 す る こ と で 、 プ ロ ジ ェ ク ト を 推 進 す る 。 ラ テ ン ア メ

リカ、アフリカ諸国（フランス語圏）、アフリカ諸国（英

語 圏 ） 、 中 東 諸 国 、 東 欧 諸 国 、 ロ シ ア、 南 ア ジ ア、 東 南 ア

ジアに渡る８地域に活動拠点を配置する。

今後のＰＯＰｓ全廃に向けた準備活動が活発になること

が期待される。ＧＥＦＰｒｏｊｅｃｔＢｒｉｅｆの写しを希望される方

は、ＩＰＥＮのＢｊｏｍＢｅｅｌｅｒさん（ｂｔ）ｅｅｌｅｒ＠ｃｉｅｌ．ｏｒｇ）へご

連 絡 を。

（出所：Ｍｒ．ＪａｃｋＷｅｉｎｂｅｒｇ、ＩＩｌｔｅｒｎａｔｉｏｎａ１ＰＯＰｓ

ＩＥｎｒｌｌｉｎａｔｉｏｎＮｅｔｗｏｒｋ（ＩＰＥＮ）、Ｗａｓｈｉｎｇｔｏｎ、ＤＣ２００３６）
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０現在事務局は、好評を頂いているブックレットの発送作業や、子ども環境保

健法の立法提言の提出などにより、慌しい日々を送っています。事務の遅れ
により、ご迷惑をおかけしていることが多数あるかと思います。ご容赦いた
だければ幸いです。もし、いろいろ事務局に頼んでいるのに返答がない、ブ

ックレットが送付されてこない、など気になることがございましたら、お手

数ですがご一報頂ければと思います。
○そのような状況下、事務局は非常に心強い方々に助けられています。国民会

議の会員である小幡博美さん、植木延江さん、学生の成田みずきさんのお三

方です。ブックレットの発送作業や修正作業などをお手伝い頂いています。
もしお手伝い頂いてなかったらと思うと、背筋が寒くなります。もし、ボラ
ンティアとしてお手伝いして頂けるという方がいらっしゃいましたら、是非

ご連絡ください。お待ちしております。

○国民会議発足５周年記念総会およびシンポジウム「毒物のない社会に向けて

（仮）」が、１１月８日（土）に開催されることになりました。詳細は次号ニュ
ースレターに掲載いたします。皆様、是非ご参加ください。

編集後記広報委員会委員長
「燃料電池」

６月６日食品プロジェクト会合
６月１０日子どもプロジェクト会合
６月１２日常任幹事会開催
７月２日オーフスネット準備会合
フ月１０日常任幹事会開催
７月１９日中下事務局長講演「化学汚染から
子どもを守るＪ足立区リサイクルセンター
☆「子ども環境保健法（仮称）」に関する提言
活動については、Ｐ８～Ｐ９をご覧ください。

佐和洋亮

して登場した。
中でも最近注目されているのが「燃料

今年の梅雨明けは遅い。西日本では平
年より１週間遅く、東日本では、８月に
でもズレ込むそうだ。アフガン・イラク
侵攻という異常の常態化に似て、異常気
象 も 珍 し く な く な っ た。

地球環境破壊の大きな原因に、エネル
ギー問題がある。約２００年前の産業革命
は、自然エネルギーから化石エネルギー
ヘの転換をもたらし、経済発展の原動力
になったが、石炭・石油そして天然ガス
の大量消費は、大気汚染をはじめ、さま
ざまな環境破壊をもたらした。（地球温
暖 化 防 止 の た め の ‘ ９ ７ 年 の 「 京 都 議 定
書」。世界の約３５％の温室効果ガス排出
国アメリカのブッシュ政権は、ここから
離脱。『軍事・石油産業にとってはカン
キョウより戦争さ！！』）。

従来の化石エネルギーからの転換を図
るものとして、太陽熱、光（ソーラー）、
風力、潮力などの自然エネルギーや科学
物質の合成燃料が、「新エネルギー」と

電池」。
天 然 ガ ス な ど か ら 抽 出 さ れ た 水 素 を、

空気中の酸素と（電気化学的に）反応さ
せることによって、電気を取り出すシス
テ ム。
酸素は勿論のこと、水素も水を分解す

ればできるので、原料は無尽蔵。そのう
え、副生成物は水と熱だけで、公害の心
配がないとされている。新エネルギーの
目 玉 だ。
国内では、 ‘８２から東京電力が試験的

に発電していたが、最近では燃料電池車
（現在６社の合計２５台が走っているそう
Ｘ
̶
／
ｉ
Ｃ

だ

発

や、業務用・家庭用の発電設備が開
さ れ 、 各 メ ー カ ー が し の ぎ を 削 っ て い

る 。

こ の 「 ニ ュ ー ス 」 発 行 の 編 集 協 力 を し
て い る 坂 本 氏 は 、 燃 料 電 池 の Ｎ Ｐ Ｏ 法 人

「 Ｐ Ｅ Ｍ - Ｄ Ｒ Ｅ Ａ Ｍ 」 の 代 表 で も あ る。
ホ ー ム ペ ー ジ は 「 h t t p : / / w w w . ｐ ｅ ｍ -
ｄ ｒ ｅ ａ ｍ . c o m Ｊ . 詳 し い 情 報 を お 知 り に な
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